

2018

2018

# 2020

**JANUARY**

DOMINGO	LUNES	MARTES	MIÉRCOLES	JUEVES	VIERNES	SÁBADO
	1	2	3	4	5	6
7	8	9	10	11	12	13
14	15	16	17	18	19	20
21	22	23	24	25	26	27
28	29	30	31			

**FEBRUARY**

SÁBADO	DOMINGO	LUNES	MARTES	MIÉRCOLES	JUEVES	VIERNES	SÁBADO
		1	2	3			
4	5	6	7	8	9	10	
11	12	13	14	15	16	17	
18	19	20	21	22	23	24	
25	26	27	28				





**expresa**  
COBAEV

Av. Américas 60, Col. Aguacatal  
Xalapa, Veracruz

(228) 842 3320 Exts. 2030 y 2031

expresa@cobaev.edu.mx

cobaev.edu.mx/medios/Expresa



## DIRECTORIO

**Ing. Cuitláhuac García Jiménez**  
Gobernador del Estado de Veracruz

**Mtro. Zenyazen Roberto Escobar García**  
Secretario de Educación de Veracruz

**Mtro. Jorge Miguel Uscanga Villalba**  
Subsecretario de Educación Media  
Superior y Superior

**Dr. Andrés Aguirre Juárez**  
Director General del COBAEV

## EQUIPO EDITORIAL

**Dra. Irma Atala Morales Ramírez**  
Directora Académica

**LEM. Víctor Manuel Rosario Solana**  
Jefe de Promoción Educativa

**Edición**  
L.A.E. Rafael Rueda Rauda /

**Revisión de contenido**  
Mtra. Nancy Domínguez Sosa

**Diseño**  
I.S.C. Erick Márquez Carrera

**Información**  
L.C. Rosa Elba Espino Chirinos / L.G.A.M. Jorge Bismarck Vera Silva

**Fotografía**  
L.C. Emma Lluviana López Reinhardt

**Difusión**  
L.R.I. Monserrat Itzel Mendoza Benítez

- 01 Somos el ejército educativo que está velando por los jóvenes
- 03 Día internacional de la Educación
- 04 Fiesta de la Candelaria en la Perla del Papaloapan
- 05 "Día de la Mujer" La importancia de la igualdad entre hombres y mujeres
- 06 Entrevista al personal del área de servicios generales del depto. de recursos materiales
- 08 ¿Cómo se vive el 14 de febrero en mi plantel?
- 09 Darleth del Carmen Cruz Ramírez, La Reina del Tablero
- 10 "El joven Pugnator"
- 13 La creatividad ante la adaptación al cambio climático.
- 15 Patitas al rescate
- 16 Academias de profesores



“Somos el ejército educativo que está velando por los jóvenes”.

Dr. Andrés Aguirre Juárez  
Director General del COBAEV

En esta entrevista el Dr. Andrés Aguirre Juárez, nos habla de sus impresiones a un año de su gestión como Director General del Colegio de Bachilleres del Estado de Veracruz; nos comenta que el COBAEV es un organismo vivo que sirve a 46 mil alumnos a nivel estatal en 71 planteles a lo largo y ancho del Estado, de la excelencia educativa que se imparte en cada uno de ellos y el trato amable de todos los trabajadores a los alumnos a quienes se debe nuestra institución, de la ciencia, el deporte y el conocimiento que se transmiten de manera cotidiana, de la confianza que los padres de familia depositan en el COBAEV, la cual se retribuye al preparar a hombres y mujeres veracruzanos con todas las herramientas, habilidades y conocimientos para enfrentar una vida en educación superior o bien para insertarse en la vida laboral.

En palabras textuales nos dice “el COBAEV es una gran institución que necesita, por supuesto en esta búsqueda de la calidad, mejorar muchas cosas, pero ya se tiene mucho camino recorrido, creo que en el balance que se tiene de este año, el Colegio está muy bien cimentado, lo que necesitamos solamente es implementar un crecimiento racional viendo las necesidades de la juventud veracruzana”.

Al preguntar si ese crecimiento es uno de los mayores retos que enfrenta el COBAEV; nos responde que analógicamente, al ser un organismo vivo, es un Colegio joven donde su proceso tiene que pasar a ser un crecimiento medido porque se necesita consolidar. El reto de hace más de 30 años era crecer a cualquier costo y de cualquier forma, entonces por eso algunas administraciones se basaron en la creación de planteles, se creció de manera exponencial lo que trajo muchos problemas, pues hay planteles que no tienen edificio propio, otros que tienen la matrícula, pero infraestructura insuficiente.

Continuando con ese mismo tema, nos comenta, la cobertura ya se tiene, ahora es asegurar la matrícula, esa matrícula debe contar con maestros mejor preparados, con infraestructura digna, “más que crear otro plantel, debemos consolidar los que tenemos. Sí hay proyecto de crecimiento, pero calculado.”





“Debemos sentirnos muy orgullosos de pertenecer al COBAEV, porque es una institución fuerte, es una institución con prestigio académico”

Dentro de sus acciones sobresalientes se encuentra el Diplomado en Habilidades y Competencias Docentes, en lo referente a este tema nos menciona que lo está impartiendo el CAM (Centro de Actualización Magisterial) y se está a días de que termine la última sesión; se ha tenido una respuesta muy buena por parte de los compañeros, se rebasó la expectativa pues de 800 docentes que se esperaban, son alrededor de 1300 maestros que se inscribieron. Este diplomado se está impartiendo de manera gratuita, tiene validez oficial y además sirve para el escalafón.

El Dr. Andrés nos comenta que viene una nueva etapa de especialidad con base en el diplomado, la cual tendrá una duración de 6 meses, ésta no será de manera gratuita, será mediante una cooperación simbólica pues se va a subsidiar por parte del Colegio para los docentes que quieran cursarla, nos explica que esta especialidad tiene un costo aproximado de \$ 12,000.00 y se realiza en el transcurso de un año en otras instituciones, sin embargo, los docentes que tomaron el diplomado lo harán en 6 meses, con titulación incluida, el CAM dará la validez oficial, lo cual nos dice, “Es algo inédito pues no se ha hecho ni a nivel estatal, ni a nivel nacional, a la mitad de la gestión vamos a tener docentes con maestría, que pagaron por su estudio con el tiempo, que es lo más valioso, pero que también aportaron una cantidad simbólica del costo económico de un posgrado. Conocimiento que no solamente les servirá para aplicarlo en el COBAEV sino para poder desempeñarse en actividades fuera del trabajo”.

Menciona que está por implementarse un programa integral para la permanencia educativa, para que el abandono y el fracaso escolar se reduzcan a la mínima cantidad, nos explica que existe un 12% de abandono, y que se tienen que implementar estrategias que apoyen a disminuir esa condición. Ya se está trabajando en ello para que ese porcentaje baje a un dígito, esa es la meta de la administración. “Somos el ejército educativo que está velando por los jóvenes”.

Para finalizar nos da un mensaje para todo el personal del Colegio; “debemos sentirnos muy orgullosos de pertenecer al COBAEV, porque es una institución fuerte, es una institución con prestigio académico”, nos expresa que se está cumpliendo con las bases y principios que nos piden nuestras autoridades, encaminadas a aplicar la Nueva Escuela Mexicana, que no solo se quede en el discurso, en el COBAEV se vive la equidad y la justicia, es una Institución de oportunidades, donde se están formando estudiantes que son el presente del país, el compromiso es que los alumnos ingresen, permanezcan y egresen de nuestro Colegio.



# DÍA INTERNACIONAL DE LA EDUCACIÓN

**Fabiola Velásquez Fragoso. Apoyo Administrativo,  
Servicio de Desarrollo Integral del Estudiante.**

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) ha implementado para este año 2020, la celebración del Día Internacional de la Educación, definiendo a la educación en un papel sobresaliente para la fortificación de la paz y el desarrollo; si retomamos lo que ha sido el desarrollo de esta a través de la historia de la humanidad debemos observar que ha cambiado de acuerdo a las necesidades del ser humano, si antes solo era con la finalidad de que este obtuviera conocimientos básicos con los cuales solamente podría desarrollar ciertas habilidades, hoy ya se habla de que el ser humano necesita retomar la necesidad de lo emocional, por lo que hoy se habla de la Neuroeducación, una educación enfocada en los conocimientos de cómo nuestro cerebro funciona así como nuestras emociones implicadas en la obtención de los conocimientos, una perspectiva más científica.

Los niños y jóvenes necesitan conocer que los conocimientos no son fríos, que estos están implicados en el desarrollo de sus habilidades y capacidades, las cuales son para ser utilizadas en su bienestar, pero más allá en el bienestar de un bien en conjunto con quienes lo rodean, o donde él se desarrolla, sea su comunidad, su ciudad, su país, y que estos conocimientos tienen que ser compartidos, porque al final todo lo que nosotros hacemos en micro, afecta al macro, a cada uno de los habitantes de esta gran casa llamada tierra, lo podemos observar en el gran problema de la contaminación del plástico.

La educación debe ser en nuestros días como lo menciona la UNESCO "de calidad, inclusiva y equitativa para todos y de oportunidades de aprendizaje a lo largo de toda la vida", de lo contrario, los países no lograrán alcanzar la igualdad de

género ni romper con el ciclo de pobreza que deja rezagados a millones de niños, jóvenes y adultos. (UNESCO 2020)

Un aspecto importante a considerar en los desafíos actuales y futuros en cuanto a la educación, es reflexionar la necesidad de inversión en los sistemas escolares, esta consideración es con la finalidad de dotar a generaciones futuras de conocimientos informáticos y de ecología, para comprender temas como la revolución digital o la emergencia ambiental. Otro de los desafíos es la formación del maestro del siglo XXI, si bien las reformas han logrado un avance relativo, es necesario decir que hace falta más por lo cambiante de las necesidades del alumnado en los diversos niveles.

La UNESCO lanzó una iniciativa llamada Los Futuros de la Educación, con la participación de personalidades del mundo de la política, la universidad, las artes, la ciencia y la economía, quienes trabajarán durante 18 meses para realizar un informe, lo interesante de este trabajo es que como ciudadanos tenemos la invitación abierta para participar a través de su plataforma en línea.

En conclusión, el Día Internacional de la Educación nos permite replantearnos como instituciones, docentes, padres, alumnos y ciudadanos, nuestra participación dentro de la educación, puesto que de ésta depende el progreso y la mejora de nuestro hogar hacia lo exterior.



# Fiesta de la Candelaria

Ing. Sinai Santos Salazar,  
Docente del Plantel 71 Cosamaloapan

## “La perla del Papaloapan”



Tlacotalpan es una localidad y municipio del sureste del estado de Veracruz enclavado dentro de los límites de la Cuenca de Papaloapan, su nombre significa “Tierra partida”, es conocido por su tradición pesquera y por los dos festivales anuales de música jarocho y de decima espinal, es también un puerto fluvial rodeado e irrigado por el río de las mariposas o río Papaloapan. Se localiza a 90 km del puerto de Veracruz y a 203 km de la ciudad de Xalapa. El centro histórico de la ciudad de Tlacotalpan fue declarado Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO en 1998.

Su principal fiesta, “La Candelaria” se celebra todos los años el dos de febrero, cada año los habitantes de Tlacotalpan se visten de rojo y salen para danzar por las calles al pie de su imagen patrona, la Virgen de la Candelaria, pidiéndole a la virgen que las aguas sean tranquilas y que la pesca sea abundante. Desde hace más de un siglo, se pasea a la Virgen de la Candelaria, engalanada y custodiada por cabalgatas, guiadas por una capitana, una teniente y una coronela; dicho evento inicia el treinta y uno de enero a las tres de la tarde, al frente de la procesión va el arzobispo del puerto de Veracruz, seguido de las cofradías católicas más importantes de la región. A partir de este día llegan visitantes de todos los rincones del país, la música se escucha por doquier en las calles de la ciudad, prolongándose estos eventos hasta el nueve de febrero.

En estas fiestas también se realiza un encuentro de jaraneros, que engalanan con su música y su trova picaresca el evento, los músicos participantes aprovechan para vender instrumentos, intercambiar coplas y acompañar con versos y melodías al público durante todo el tiempo que dura esta festividad, sin importar si es de día o de noche. También se hacen presentes las tradicionales mojigangas que “ahuyentan a los malos espíritus” y los bailarores de fandango que no dejan de zapatear en los tablados para demostrar su alegría. Desde luego la comida no puede faltar, en Tlacotalpan el gusto se regala con sabores de



tradición de una gran riqueza gastronómica, como el arroz a la tumbada, el tismiche, los pulpos, los calamares, el pescado a la veracruzana, el mondongo, las gorditas de anís, la longaniza y las enchiladas.

Aprovechando la visita y el deleite de estas fiestas, se puede dar el tiempo para visitar la casa museo Agustín Lara mejor conocido como “El flaco de oro”, compositor e interprete mexicano de canciones y boleros (1900-1970), su obra fue ampliamente apreciada no solo en México, sino también en Centroamérica, Sudamérica, el caribe, España, EU, Italia y Japón.

Como sabrás, nuestro estado cuenta con una gran riqueza cultural, que muchas veces desconocemos, es hora de que nos visites a partir de este treinta y uno de enero, de esta forma también se contribuye a reactivar la economía de la región, consumiendo productos de la cultura y tradición jarocho.

# "Día de la Mujer" La importancia de la igualdad entre hombres y mujeres

Lic. Samantha Trujillo Aguilar  
Jefa del Departamento de Unidad de Género

Tomando en cuenta los roles socioculturales, el hombre históricamente ha sido colocado de manera superior a la mujer, lo cual impide la igualdad de oportunidades en todos los ámbitos, no hay libre acceso a las oportunidades que como sociedad se deben garantizar. Las mujeres son impedidas en el ámbito familiar, escolar, institucional, social, etc.

Es por ello que en 1848 Elizabeth Cady Stanton y Lucretia Mott, comenzaron un movimiento sindical para pedir igualdad entre mujeres y hombres, derechos civiles, sociales, políticos y religiosos, siendo completamente ignoradas.

Décadas después ocurrieron diversos levantamientos por parte de las mujeres, en 1908 quince mil mujeres trabajadoras de la industria textil, marcharon en Nueva York solicitando mejores salarios y derecho a votar, en 1910 en la Conferencia Internacional de la Mujer Trabajadora en Copenhague, Clara Zetkin sugirió celebrar un Día Internacional de la Mujer; un 8 de marzo de 1917, las mujeres en Rusia luchan por "pan y paz". En 1945 la Organización de las Naciones Unidas establece la igualdad entre mujeres y hombres.



# MARZO



Mujeres y Hombres, deben unirse para avanzar juntos y así lograr la igualdad de género, para que ellas tomen el lugar que les corresponde por el simple derecho de ser mujeres, sin necesidad de tener un día para poder ser visualizadas y valoradas.

Finalmente el 8 de marzo de 1975, se establece y celebra por primera vez el Día Internacional de la Mujer. Sin embargo es necesario seguir trabajando por una completa igualdad entre mujeres y hombres, aún existen lugares en el mundo en los cuales las mujeres no tienen acceso a la educación, a la salud o simplemente a tomar sus propias decisiones.

*"Todas los hombres y mujeres son creados iguales."*

Si bien es cierto que la educación juega un papel importante en la sociedad, es aún más importante la familia en la educación de las personas que formarán una sociedad. Es en la familia que se comienzan a estipular los roles de género y se estigmatiza el papel de la mujer y el hombre.

*Elizabeth Cady Stanton  
y Lucretia Mott.*



## Entrevista al personal del Área de Servicios Generales del Departamento de Recursos Materiales.

Mtra. Nancy Domínguez Sosa  
Promoción Educativa

El Departamento de Recursos Materiales y Servicios Generales a cargo del C. D. Sergio Alejandro Muñoz Quintanar, tiene una gran misión en nuestro Colegio, dentro de las muchas tareas que realiza el personal adscrito a este departamento, está la del Área de Servicios Generales, quienes son los encargados de proporcionar el mantenimiento a las instalaciones eléctricas, hidráulicas y sanitarias de los siete edificios que conforman las oficinas centrales de nuestra Institución, así como también de supervisar las actividades del personal de intendencia, telefonistas y del servicio de vigilancia de los edificios.

En días pasados nos dimos a la tarea de entrevistar a algunos compañeros que se encuentran adscritos a esta área, entre ellos al responsable de Servicios Generales, C. Gilberto Montoya Aguilera, quien tiene 26 años de servicio en el COBAEV; nos comenta que como parte de sus funciones está la de supervisar el trabajo que realizan las intendentes, las (o) telefonistas y el personal de mantenimiento y vigilancia, para que cumplan con calidad y eficiencia su trabajo; para él ser parte de la familia COBAEV significa satisfacción y orgullo, lo que le lleva a defender y cuidar el gran prestigio que como Institución tenemos.



De igual manera entrevistamos al C. José Alejandro Muñoz Muñoz, quien tiene 3 años con 8 meses laborando en nuestra institución y es el encargado de proporcionar mantenimiento a lo eléctrico, hidráulico, sanitario y a la telefonía en los siete edificios de las oficinas centrales; nos dice que como ciudadano está agradecido por tener un trabajo digno, y cada vez que tiene que realizar algún servicio requerido por compañeros, lo hace con mucho gusto, esmero y profesionalismo.

También entrevistamos al C. Julio Alberto Benavides López, que pertenece al personal de mantenimiento y lleva laborando 3 años con 3 meses en el Colegio; nos dice que ser parte de la familia COBAEV es lo mejor que le ha sucedido, ya que este trabajo lo hace convivir diariamente con los compañeros haciendo el mejor trabajo.

Finalmente, no debemos olvidar y agradecer toda la trayectoria de trabajo de mantenimiento aportada al COBAEV por el C. Héctor Hernández Díaz, quien, a pesar de ya estar jubilado, eventualmente continúa proporcionando asesoría de manera altruista a nuestra Institución.

Como podemos ver, ésta área cuenta con personal muy comprometido con su trabajo, compañeros que se encuentran siempre pendientes de cualquier situación anómala que se presente dentro de nuestras áreas de trabajo, y que con solo una llamada están presentes en cualquiera de las oficinas de nuestro Colegio, es por ello que la revista Expresa Cobaev, a nombre de Oficinas Centrales rinde este merecido reconocimiento a todo el personal del Área de Servicios Generales, por estar siempre atentos y con buena disposición para realizar cada una de las diferentes actividades que llevan a cabo día a día.



Como se celebra el

14 de Febrero

en mi plantel

Emiliano Chung Domínguez,  
Alumno del Plantel 35 Xalapa

Para empezar, me gustaría explicar el por qué se celebra este día y el por qué se le llama "Día del amor y la amistad". Allá por el siglo III D.C., un sacerdote llamado Valentín se opuso a la orden del emperador Claudio II, quien decidió prohibir la celebración de matrimonios para los jóvenes, ya que él pensaba que el amor hacía más débiles a los soldados (una tontería ¿No crees?).

Valentín, en contra de lo que decía el emperador, comenzó a celebrar en secreto matrimonios para los mismos jóvenes a los que se les fue privado el matrimonio. Al enterarse de esto, Claudio II sentenció a muerte a San Valentín, el 14 de febrero del año 270.

Es por eso que este es el día del festejo del amor y la amistad, por lo que debes aprovechar para recordarle a todas tus amistades y a tu pareja amorosa (en caso de que tengas) la importancia que tienen en tu vida.

En nuestro plantel llevamos a cabo la entrega de cartas, las cuales se introducen en un buzón, el cual está solo por un tiempo disponible (generalmente se pone durante una semana) debido a que se podría llegar a saturar de cartas. En este día se nos tiene permitido asistir vestidos de "civil" al igual que se lleva a cabo un convivio, el cual se realiza después de los primeros dos módulos de clases. El festejo es organizado de manera independiente, cada salón se prepara con una semana de anticipación para que la mayoría de los alumnos estén de acuerdo, se nos es permitido llevarles flores, globos, chocolates, etc., a nuestras amigas o novias.

Normalmente nos cooperamos para comprar pizzas y nos la pasamos dentro del salón escuchando música, conviviendo y platicando.

Espero que en este 14 de Febrero se la pasen genial en compañía de quien puedan, suerte.





Darleth del Carmen Cruz Ramírez

# LA REINA EN EL TABLERO

LAE. Rafael Salvador Rueda Rauda  
Editor, Promoción Educativa

El día 2 de febrero del presente año, se llevó a cabo el Concurso de Ajedrez a Nivel Regional organizado por la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE) en la ciudad de Poza Rica, y dentro de la categoría Femenil de 17 a 18 años, la alumna Darleth del Carmen Cruz Ramírez del sexto semestre del plantel 03 Martínez de la Torre, se alzó con el primer lugar. Con esta victoria se gana el derecho de representar a su plantel, en la Fase Estatal del Concurso de Ajedrez organizado por la CONADE, a realizarse los primeros días del mes de marzo con sede en la ciudad de Boca del Río.

Darleth comenta *“que cuando iba en la primaria; me llamó la atención el ajedrez y empecé a practicarlo con mis compañeros y amigos para pasar el rato, posteriormente estando en el plantel 03, fue el Profesor Eusebio Castillo Díaz quien detectó cierto potencial en mí, para participar en los concursos de ajedrez que el COBAEV organiza a nivel regional y estatal. El Profesor Eusebio empezó a enseñarme nuevos movimientos y jugadas, así como también a concentrarme en el juego y fue su asesoría la que me ha permitido obtener buenos resultados durante las competiciones”*.



Finalmente cabe mencionar que Darleth el año pasado en el Encuentro Estatal de Conocimientos, Cultura, Arte y Deporte realizado por el COBAEV en la ciudad de Xalapa, se llevó el primer lugar estatal del Concurso de Ajedrez en la rama femenil, además de haber ganado el evento municipal organizado por la COMUDE en los bajos del palacio municipal de esta ciudad.

Agradece al Director General del COBAEV, Doctor Andrés Aguirre Juárez, por el apoyo ofrecido, al coordinador de la zona III, Profesor Carlos Herrera Villalobos y al director del plantel 03, Profesor Enrique Capetillo González, por su invaluable apoyo, así como al Licenciado Eusebio Castillo Díaz y a Osvaldo Javier Méndez Ortega, por la asesoría proporcionada en su preparación, esperando traer buenos resultados del evento estatal a realizarse próximamente.

¡Felicitaciones Darleth!  
¡Orgullo COBAEV!



# PRIMER CONCURSO DE CUENTO JUVENIL

*"Veracruz me llena de orgullo".*



LAE. Rafael Salvador Rueda Rauda  
Editor, Promoción Educativa

Como parte de sus acciones para el fortalecimiento de la cultura y la recreación entre sus estudiantes, el Colegio de Bachilleres del Estado de Veracruz, convocó al Primer Concurso de Cuento Juvenil "Veracruz me llena de orgullo", a través del Departamento de Proyectos Estratégicos a cargo del Lic. Flavio Morales Cortés, quien mencionó que el propósito de este Concurso es promover la creación literaria y generar un espacio de reflexión para los jóvenes estudiantes del COBAEV, así como para la sociedad en su conjunto, sobre el sentido de pertenencia y el orgullo de ser veracruzano, además de fomentar el hábito de la lectura y la expresión a través de la palabra escrita.

El jurado de dicho evento fue presidido por Luis Arturo Salmerón Sanginés como Presidente, Claudia Domínguez Mejía como Vocal y Rodolfo Mendoza Rosendo como Vocal.

Los alumnos ganadores de este Concurso de Cuento Juvenil "Veracruz me llena de Orgullo" fueron:

Primer Lugar para Ángel Yahvé Valencia López del plantel 34 Nanchital Zona VII, con el cuento "El Joven Pugnut".

Segundo Lugar para Zyania Lavina Bernabé Morales del plantel 35 Xalapa Zona IV, con el cuento "El Niño en el Río".

Tercer Lugar para Leah Dagostino Enríquez del plantel 19 El Higo Zona I, con el cuento "El último aliento de las flores".





# 1

## EL JOVEN PUGNUT YahvéVL

Hace muchos años, existió un joven totonaco llamado Akyaabil que habitaba en Totonacapan, Veracruz; joven muy creativo y soñador, le gustaban mucho las aves que había en su entorno; lugar admirado por propios y extraños por tener hermosos árboles frondosos y grandes que al caer el ocaso se llenaban de aves hermosas que llamaban la atención por su diverso y colorido plumaje.

Un día cuando salió de casa dispuesto a disfrutar de las aguas cristalinas del arroyo se encontró un pajarito muy pequeño que apenas iba a aprender a volar, pero no encontraba a su mamá, entonces Akyaabil lo tomó entre sus manos y lo llevo a su padre. Su padre sorprendido le dijo:

- ¿Dónde encontraste a ese "pugnut" (pájaro pequeño)? - le dice alegre su papá a Akyaabil.

- Ahí por el arroyo, lo traje porque no podía volar, y así como tú puedes volar, ¡le puedes enseñar! - alegre le dice a su papá - intentando de convencerlo.

- Pero hijo, no es lo mismo el ritual que yo hago a que ese "pugnut" pueda volar. - le insiste dudosamente el padre a Akyaabil -.

-¿Por qué no es lo mismo? Si los dos se elevan a lo alto, los dos sienten el aire recorrer su cuerpo, se sueltan en el aire y mejor aún tú, porque lo haces sin alas. ¿O acaso no vuelas de verdad? - le pregunta Akyaabil a su papá interrogándolo -.

- Claro que vuelo hijo, por eso nuestro ritual siempre funciona, es más, te prometo que haré que este "pugnut" pueda volar. - le dice el padre asustado por no destruir el sueño de su hijo.

A los pocos minutos Akyaabil y su padre se llevaron al "pugnut" donde estaban los frondosos árboles para buscar su nido, de pronto Akyaabil vio un nidal con otros "pugnut", ahí estaba la mamá del pajarito; estaba demasiado alto, no tenían otra alternativa más que enseñarle a volar, entonces el padre lo colocó en el suelo y comenzó a levantarlo.

A pesar de todos los esfuerzos que hacía, el pájaro no se podía elevar, Akyaabil le estiró las alas para enseñarle que así es como se vuela, lo alzó una y otra vez, hasta que en el último intento el "pugnut" se logró elevar y llegó hasta el nido con su madre, en ese momento la inspiración que tuvo Akyaabil al ver como volaba el "pugnut", se decidió y le dijo a su padre:

- Papá, quiero hacer contigo el ritual para la fertilidad y la lluvia, ¡quiero volar cómo lo haces tú! - dijo muy emocionado y alegre.

- Ya estás preparado, serás así como el "pugnut" volarás desde muy pequeño - exclamo su papá orgulloso.

Después unos meses de preparación para el ritual, por fin llegó el día en el que Akyaabil iba a convertirse en un volador.



## EL JOVEN PUGNUT YahvéVL

Al llegar el día, mientras se reunía con los ancianos, los demás voladores fueron a buscar el "palo volador", este tenía que ser muy alto; de más de 18 metros, elegido por los ancianos, acompañado de sones jarochos, bailes, cánticos, elegían y cortaban ese palo; una vez que ya todo estaba preparado, ascendieron y comenzaron el tum, tum de los tambores, nervioso y sintiendo la adrenalina al mil por horas, Akyaabil le dijo a su papa:

- Gracias papá por enseñarme, por todo lo que me ayudaste para poder estar hoy aquí y, sobre todo, hacer el ritual contigo que es lo más importante, ¡fin volaré! – muy emocionado le dijo a su papa.

- Estoy muy orgulloso de ti mi "pugnut", espero que siempre honres a nuestra cultura con este ritual, acuérdate que, si un pájaro puede volar, ¿porque tú no? –dijo el papá muy orgulloso de su hijo mientras se amarraba la cuerda a la cintura.

- Es cierto seré como ese "pugnut". – mientras se tiraba y volaba como un verdadero pájaro.

Desde ese momento, Akyaabil pudo ser parte del ritual de la lluvia y fertilidad, cada que el volaba se dejaba llevar, sentía el aire como parte de él, moviéndolo hacia todos lados y mientras descendía y giraba sentía que era como un "pugnut", pero sin alas.



Tiempo después, la gente de Papantla valoró mucho más los rituales de estos voladores, ya que influían en sus vidas; entre ellos, se decían lo que le dijo sabiamente su papá a Akyaabil una vez, (si el "pugnut" puede volar, ¿por qué yo no?); así vivió este pueblo, esta gente de Hombres-pájaro y "pugnut". El pueblo volador que se convirtió en los voladores de Papantla para todo nuestro México.



# LA CREATIVIDAD ANTE LA ADAPTACIÓN AL CAMBIO CLIMÁTICO

Lic. Eric Perdomo Martínez  
Director, Plantel 54



Debido al crecimiento de la población en nuestro país, se ha incrementado de manera alarmante el uso de productos de plástico en todas sus presentaciones, por las bondades (barato y desechable) que este material ofrece. Este uso desmedido del plástico ha creado una dificultad en el tratamiento de los residuos sólidos al no ser biodegradables, ya que existen plásticos que de acuerdo al grado de tecnificación en su procesamiento, pueden permanecer inalterables de 100 a 400 años, constituyéndose en un gran contaminante del agua del planeta, situación que compromete seriamente la salud de toda la sociedad. Su eliminación se ha convertido en una problemática medioambiental.

Ante este panorama, y con el propósito de contribuir con su granito de arena a favor del medio ambiente, el plantel 54 Jalacingo a través de su Director Mtro. Erick Perdomo Martínez implementó un Proyecto de Reciclaje de botellas de PET, con los alumnos de los semestres 1º, 3º, y 5º, todos coordinados por la Mtra. Gabriela Olaya Luna.



Dicho proyecto consiste en pintar y unir botellas de plástico con alambre, haciendo largas filas que unidas todas ellas servirán de techo, colocadas sobre los pasillos que comunican a los diferentes edificios. Este proyecto permitirá la reutilización de las botellas dándoles un uso adecuado, evitando con esto un mayor grado de contaminación en los vertederos, así como los beneficios que aportará a los alumnos, ya que podrán disfrutar de espacios sombreados donde poder estudiar, charlar o transitar, evitando que los rayos del sol (ultravioleta) hagan daño en la piel de nuestros jóvenes y docentes.

El proceso de elaboración de este proyecto, ha permitido a los alumnos involucrarse, socializar y trabajar en equipo, aumentando sus conocimientos en tecnologías de reciclaje, concientizándolos e infundiéndoles una conciencia hacia la protección del medio ambiente, para tener a futuro un desarrollo sustentable y una mejor calidad de vida.

¡Felicidades plantel 54 Jalacingo!



**REDUCE**

**REUTILIZA**

**RECICLA**



En el plantel 51 La Constitución a cargo del Lic. César Vicente López Constantino, un grupo de jóvenes estudiantes formado por Lizeth Martínez Martínez, Brenda L. Martínez Martínez, Rosa L. Guzmán Francisco, Estrella A. Hernández Sánchez, Alejandro Martínez Gutiérrez y Rodrigo Ramírez Escobar, y coordinados por el Lic. Alfredo Olivares González, implementaron un Proyecto de rescate de animalitos (perritos) que por alguna circunstancia sufrieron un accidente y quedaron lisiados de una o varias extremidades.

Las alumnas Lizeth y Brenda Martínez Martínez expresaron - debido a la carretera que atraviesa la comunidad, han ocurrido varios accidentes con los perritos. Al ver la cantidad de perritos que quedan lisiados, se nos ocurrió la idea de crear un instrumento que les permita recuperar parte de su movilidad -. De igual manera las alumnas Rosa Liliana y Estrella Anahí comentaron que la idea fundamental de este proyecto es mejorar la calidad de vida de los animalitos lisiados.

Para llevar a cabo este proyecto solicitaron apoyo en especie al Ayuntamiento local, así como a la Casa Hogar para Perritos de la Calle, quienes les proporcionaron los materiales que requerían para construir las prótesis. Dicho rescate consiste en elaborar prótesis para extremidades caninas con rueditas, que se le adaptará dependiendo de donde tenga la lesión, y que les permitirá recobrar la movilidad y el poder desplazarse a su gusto. Para Alejandro Martínez y Rodrigo Ramírez, el participar en este proyecto les ha permitido hacer conciencia, que debemos de estar contentos con lo que la naturaleza y la vida nos otorgan, ya que muchos carecen de lo que otros no valoramos.

Con esta acción los jóvenes estudiantes cambian la calidad de vida de estas mascotas permitiéndoles tener un mejor futuro. ¡Orgullo COBAEV!

Mtro. César Vicente Lopez Constantino  
Director, Plantel 51 La Constitución



# PROYECTO PATITAS AL RESCATE

# ACADEMIAS ESTATALES DE PROFESORES 2020-A

L.C. Rosa Elba Espino Chirinos /  
L.C. Emma Lluviana López Reinhardt  
Promoción Educativa

Del 28 al 31 de enero del presente año, en la ciudad de Xalapa, Ver. se llevaron a cabo las Academias Estatales de Profesores 2020-A del Colegio de Bachilleres del Estado de Veracruz, donde se reunieron los docentes provenientes de los 71 planteles ubicados en todo el estado.

La inauguración de las Academias estuvo a cargo del Coordinador Académico de la Subsecretaría de Educación Media Superior y Superior, Gersain David Vidaña Corona, en representación del Secretario Zeyanzen Escobar García; estuvo acompañado en el presidium por el Director General del COBAEV, Andrés Aguirre Juárez; la Directora Académica, Irma Atala Morales Ramírez; la Subdirectora Académica, Virginia Santamaría García; la Diputada local y Secretaria General del SUITCOBAEV, Érika Ayala Ríos; y el Secretario General del SDET-COBAEV, Julio López Calvario.

El Coordinador Académico de la SEMSyS destacó que los maestros hacen un gran trabajo dentro de la Institución, el cual se proyecta en el estado y la nación para mejorar a la sociedad constantemente, por lo que las propuestas que surjan de estos trabajos colegiados serán determinantes para que sigan transformando sus planteles.

Alma Cristina Herrera Ortiz, docente del Plantel 14 Tihuatlán y exalumna del COBAEV, en representación de los profesores del Colegio de Bachilleres del Estado de Veracruz, dijo que la relevancia de las academias radica no sólo en la unificación de criterios para la impartición de los programas de estudio o modelos educativos vigentes, sino para mejorar los indicadores de la calidad educativa de la institución, lo que nos distingue incluso fuera de nuestro estado.

Por otra parte el Dr. Andrés Aguirre Juárez, Director General, destacó que el COBAEV es la mejor opción que tiene el estado para cursar el bachillerato general, ya que “tenemos maestros y maestras que comparten sus conocimientos, su paciencia, su vida, por la juventud de Veracruz”.

Hizo hincapié que se está desarrollando un proyecto para erradicar los tres grandes retos que el bachillerato tiene en este momento: la deserción, la reprobación y el fracaso escolar.

Concluyó, “queremos jóvenes que tengan las herramientas para enfrentar tanto la universidad como un empleo digno, y se desarrollen perfectamente en la vida”.





COLEGIO DE BACHILLERES  
DEL ESTADO DE VERACRUZ

DIRECCIÓN ACADÉMICA

DEPARTAMENTO  
DE SUPERACIÓN  
DE PERSONAL

# Conoce y Prepárate



FEBRERO·2020

Ofrece su programa de becas

**Especialidades**

Administración de Medios y Servicios Informáticos  
 Administración de Recursos Humanos  
 Construcción y Costos de Edificación  
 Creación de Empresas  
 Negocios Internacionales  
 Administración de Procesos de Ingeniería  
 Derecho Aduanal y Comercio Exterior  
 Gestión y Desarrollo de Sistemas de Información  
 Pedagogía y Enseñanza  
 Proyectos de Inversión  
 Dirección Empresarial  
 Derecho Fiscal  
 Derecho Laboral  
 Derecho Penal  
 Orientación Psicológica  
 Redes de Computadoras  
 Telecomunicaciones

**Maestrías**

Publicidad  
 Proyectos de Inversión  
 Pedagogía  
 Administración Educativa  
 Docencia de la Lengua Inglesa

**Doctorados**

Educación

**Informes:**

José Azueta No. 34  
 Col. Centro  
 Xalapa, Veracruz  
 Teléfono: 228 812 34 56

**Página Web:** [www.ives.edu.mx](http://www.ives.edu.mx)



Ofrece becas en Licenciaturas y Maestrías

**Licenciaturas**

**Escolarizada**

Administración de Empresas  
 Arquitectura y Urbanismo  
 Contaduría y Finanzas  
 Derecho  
 Educación Física, Recreación y Deporte  
 Psicología Aplicada  
 Sistemas y Tecnologías de Información

**Maestrías**

Administración de los Servicios de la Salud  
 Administración de Negocios  
 Administración Pública  
 Derecho Constitucional y Administrativo  
 Educación  
 Educación para la Salud  
 Gestión Educativa

**Doctorado**

Ciencias Administrativas  
 Ciencias Administrativas con Línea en Administración Pública y Gobierno  
 Ciencias Administrativas con Línea en Economía y Empresa  
 Ciencias Administrativas con Línea en Educación  
 Ciencias Administrativas con Línea en Gestión de Sistemas de Salud

**Educación Continua**

**Presencial**

Diplomado en Competencias Didácticas en la Educación para la Salud  
 Diplomado en Competencias para las Prácticas Docentes  
 Diplomado en Gestión en Instituciones Educativas  
 Diplomado en Gestión Estratégica de los Servicios de la Salud  
 Diplomado en Gestión Estratégica e Innovación en la Administración Pública  
 Diplomado en Habilidades Directivas  
 Diplomado en Preparación para la Evaluación Docente

**Virtual**

Diplomado en Certificación de Docente en Entornos Virtuales  
 Diplomado en Competencias Didácticas en la Educación para la Salud  
 Diplomado en Competencias para la Práctica Docente  
 Diplomado en Gestión Estratégica e Innovación en la Administración Pública  
 Diplomado en Gestión Estratégica de los Servicios de la Salud  
 Diplomado en Gestión de Instituciones Educativas  
 Diplomado en Habilidades Directivas  
 Diplomado en Preparación para la Evaluación Docente  
 Diplomado en Urbanismo: Planeación y Diseño de Ciudades

**Informes:**

Boulevard Xalapa- Banderilla  
 Km. 148+090  
 CP 91300  
 Banderilla, Veracruz  
 Tel 800 842 38 08

**Página Web:** [www.iuv.edu.mx](http://www.iuv.edu.mx)



Con el propósito de brindar opciones de profesionalización a los trabajadores del COBAEV, la Dirección Académica a través del Departamento de Superación de Personal, emite boletín informativo donde se muestran diversas opciones académicas que ofrecen Instituciones de Educación Superior en el Estado.

CONOCE Y PREPÁRATE · FEBRERO / 2020

La información mostrada en el boletín tiene la finalidad de brindar opciones de superación personal, mas no obliga a la institución a otorgar apoyo de beca. Lee el código QR y conoce las opciones.

Departamento de Superación de Personal  
 Av. Américas #60 · Col Aguacatal · C.P.91130 · Xalapa,Ver.  
[superaciondepersonal@cobaev.edu.mx](mailto:superaciondepersonal@cobaev.edu.mx)  
 Tel. (228) 8.14.99.97 · Ext. 2014 y 2015

COLEGIO DE BACHILLERES DEL ESTADO DE VERACRUZ  
Y LA DIRECCIÓN DE OPERACIÓN REGIONAL A TRAVÉS DEL  
DEPARTAMENTO DE VINCULACIÓN

CONVOCAN:  
A PARTICIPAR EN EL CONCURSO

## CREAR, INNOVAR Y EMPRENDER PROYECTOS PRODUCTIVOS SUSTENTABLES

AL PERSONAL DOCENTE Y ALUMNOS DE LOS 71 PLANTELES  
DEL COLEGIO DE BACHILLERES DEL ESTADO DE VERACRUZ



RECEPCIÓN DE DOCUMENTOS:  
DEL 17 DE FEBRERO AL 20 DE  
MARZO DE 2020.

PARA MAYOR INFORMACIÓN COMUNICARSE  
AL: (228) 842.33.20 EXT. 4008

O AL CORREO ELECTRÓNICO:  
vinculacion@cobaev.edu.mx

[www.cobaev.edu.mx](http://www.cobaev.edu.mx)



# ¿SABES QUÉ ES EL VISHING?

El vishing es un tipo de fraude perpetrado por medio de una llamada telefónica realizada para obtener ilegalmente tus datos personales.

Los delincuentes se hacen pasar por una institución financiera, empresa o entidad pública a través de llamadas telefónicas para obtener información personal y financiera de las personas. Suelen utilizar voces computarizadas -lo que hace a la llamada parecer real-, consiguiendo que los tarjetahabientes compartan todos sus datos, facilitándoles enormemente la tarea a los delincuentes.

Entre las consecuencias más comunes del vishing están:

**CARGOS NO RECONOCIDOS**

**ROBO DE IDENTIDAD**

**ROBO DE DINERO EN CUENTAS BANCARIAS**

## ¿CÓMO LO HACEN?

1. Un supuesto empleado de una institución se comunica contigo con el argumento de haber identificado cargos en tu tarjeta de crédito, que te aprobaron un crédito o que tus tarjetas se han bloqueado.
2. Para aclarar esta situación, te solicita tus datos personales, así como los de tu tarjeta.
3. También te pide confirmar tus datos por medio de una página web (parece presuntamente de la institución) y para acceder a ella te facilita un link mediante un mensaje de texto (SMS).

## ¡NO TE CONVIERTAS EN UNA VÍCTIMA MÁS!

- ⚠ No compartas los datos de tus tarjetas o cuentas por ningún medio, a menos de que tú hayas iniciado la llamada.
- ⚠ Recuerda que las instituciones financieras jamás solicitan datos personales, ni verifican números de cuentas o tarjetas de sus clientes mediante correo electrónico, mensajes de texto o llamadas telefónicas.
- ⚠ Si dudas de la veracidad de algún correo electrónico o de un número telefónico, no abras ningún link y repórtalo con tu institución financiera.



Si piensas que puedes ser víctima de fraude, comunícate a la **CONDUSEF** al **55 5340-0999** para recibir asesoría y aclarar todas tus dudas o visita el **Portal de Fraudes Financieros** en [https://phpapps.condusef.gob.mx/fraudes\\_financieros/index.php](https://phpapps.condusef.gob.mx/fraudes_financieros/index.php)



**HACIENDA**  
SECRETARÍA DE HACIENDA Y CRÉDITO PÚBLICO



COMISIÓN NACIONAL PARA LA PROTECCIÓN Y DEFENSA DE LOS USUARIOS DE SERVICIOS FINANCIEROS

 [gob.mx/condusef](https://gob.mx/condusef)



## AVISO DE PRIVACIDAD SIMPLIFICADO DE COMUNICACIÓN Y PROMOCIÓN EDUCATIVA

El Colegio de Bachilleres del Estado de Veracruz, es el responsable del tratamiento de los datos personales que nos proporcione.

Los datos personales que recabamos de usted, los utilizaremos para las siguientes finalidades: a) Realización de videos institucionales, b) Realización de síntesis informativa con la compilación de reseñas, entrevistas y boletines o publicaciones de otros medios; c) Divulgación de la información interna y externa del colegio, d) Difusión en los medios de comunicación, transmisión de entrevistas, videos, audios, fotos, e impresos de actividades del colegio en redes sociales, página web institucional, revista institucional, así como boletines. e) Promoción de la realización y participación en eventos académicos, culturales, deportivos y artísticos, dentro y fuera del colegio.

De manera adicional utilizaremos su información personal para las siguientes finalidades que no son necesarias, pero que nos permiten y facilitan brindarle una mejor atención: con fines estadísticos sin que se haga identificables a los titulares para mejorar los servicios e implementar medidas que resulten pertinentes que impulsen el ejercicio de los derechos ARCO.

En caso de que no desee que sus datos personales sean tratados para las finalidades adicionales, usted puede manifestarlo en el correo electrónico [comunicacioneducativa@cobaev.edu.mx](mailto:comunicacioneducativa@cobaev.edu.mx) y/o [promocioneducativa@cobaev.edu.mx](mailto:promocioneducativa@cobaev.edu.mx)

Se informa que no realizarán transferencias que se requieran su consentimiento, salvo aquellas que sean necesarias para atender requerimientos de información de una autoridad competente, debidamente.